ENPLEGU ETA GIZARTE POLITIKETAKO SAILA

Gizarte Politiketako Sailburuordetza Gizarte Zerbitzuen Zuzendaritza

# DEPARTAMENTO DE EMPLEO Y POLÍTICAS SOCIALES

Viceconsejería de Políticas Sociales Dirección de Servicios Sociales

LUGAR: Sala 6 del Edificio

Acta de la Reunión del

FECHA: 07.06.2017

LUGAR: Sala 6 del Edificio			
Lakua II del Gobierno Vasco	CONSEJO SECTORIAL DE PERSONAS MAYORES	HORA: 10:00 h	
Vocales CSPM Asistentes			
Gobierno Vasco			
DEPARTAMENTO DE EMPLEO Y POLÍTICAS SOCIALES		Lide Amilibia Emilio Sola	
DEPARTAMENTO DE SALUD		Guillermo Viñegra	
DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE, PLANIFICACIÓN TERRITORIAL VIVIENDA		Mario Yoldi	
EMAKUNDE		Haizea Miranda	
Diputaciones Forales			
DIPUTACIÓN FORAL DE GIPUZKOA		Txaro Rodrigo	
EUDEL			
GIPUZKOA		Lourdes Acevedo	
Organizaciones de Personas Mayores			
EUSKOFEDERPEN		Txema Odriozola	
LAS CUATRO TORRES		Antonio González	
AGIJUPEN		José Riviere	
NAGUSILAN		Jose Luis Elosua	
HELDUAK ADI!		Antonio Campos	
FAE		Koldo Aulestia	
FUNDACIÓN BIZITZEN		Izko Cardenal	
Entidad invitada			
3D SOCIAL MOVEMENT		Beatriz Gázquez	
Vocales CSPM que excusan asistencia			
COLEGIO OFICIAL PSICÓLOGOS		Gloria Martin	
DIPUTACIÓN FORAL DE BIZKAIA		Sergio Murillo	
Vocales CSPM ausentes			
DEPARTAMENTO DE EDUCACIÓN		Lucia Torrealday	
DPARTAMENTO DE CULTURA Y POLÍTICA LINGÜÍSTICA		Imanol Agote	
DIPUTACIÓN FORAL DE ARABA		Miren Saratxaga	
EUDEL ARABA		Natividad López	
EUDEL BIZKAIA		Josu Bergara	
NAGUSIAK		Roberto Martinez	



LARES EUSKADI	Jose Ignacio del Pozo
COLEGIO OFICIAL TRABAJO SOCIAL	Olatz Etxabe

#### **TEMAS TRATADOS**

**Lide Amilibia**, viceconsejera de Políticas Sociales, da la bienvenida, agradece la asistencia y procede a dar por iniciada la sesión a las 10:10 horas.

# 1. Presentación y acogida de las y los miembros del Consejo.

**Lide Amilibia** propone hacer una ronda de presentaciones para conocer a las personas nuevas que se incorporan al consejo así como para nombrar a la nueva secretaria, Idoia Ebro, que sustituye a Josune Oyarbide, quien cesa en el cargo por jubilación.

Tras la presentación de las personas asistentes, se pasa al siguiente punto del orden del día.

## 2. Aprobación del acta de la reunión anterior, de 3 de diciembre de 2015.

**Lide Amilibia** comenta que se ha detectado un pequeño error en la página 5 del acta, en el punto 4: donde dice 2005 debería decir 2015. Aprovecha para comentar el interés en retornar a la dinámica de reunirnos con cierta periodicidad.

**Txema Odriozola** comenta que asistió a la reunión anterior y no aparece en el acta. También añade que el punto 7 del acta está incompleto. **Emilio Sola** aclara que el Sr. Odriozola no asistió a dicha reunión del Consejo, sino a una reunión técnica. Con respecto al otro tema, el punto 7 consiste en una referencia a otra reunión y sólo es una breve reseña de la misma. De ahí que esté resumido.

Con el compromiso de hacer estas modificaciones y sin más apreciaciones en contra, se da por aprobada el acta de la reunión anterior.

A continuación, **Lide Amilibia** informa que, entre otras muchas cuestiones del ámbito de las personas mayores que se han ido trabajando desde la última

sesión del consejo, el Parlamento vasco en una proposición no de ley, el día 09/02/2017 instaba a actualizar el decreto de residencias de mayores para adaptarlo a las nuevas realidades de perfiles de personas mayores que están accediendo a este tipo de servicios residenciales.

Se ha estado trabajando con el resto de instituciones, Diputaciones y Eudel fundamentalmente, y se ha consensuado un texto base que se va a colgar en Irekia para conocimiento de la ciudadanía.

#### 3. Información sobre la iniciativa Gobernantza +65

**Beatriz Gázquez** hace la presentación de esta iniciativa que está encardinada en la Estrategia Vasca de Envejecimiento Activo 2015-2020, eje 1: *Adaptación de la sociedad al envejecimiento. Un nuevo modelo de gobernanza.* 

Dada la duración de la misma y la complejidad de su transcripción en esta acta, se hace llegar la presentación a las personas asistentes en formato power point.

**Lide Amilibia** propone continuar con el siguiente punto del orden del día por estar estrechamente relacionado con el anterior, y dejar las preguntas para el final de esa nueva presentación.

### 4. Presentación Diagnóstico Euskadi Lagunkoia.

**Emilio Sola** presenta la iniciativa Euskadi Lagunkoia. En este caso tampoco se transcribe y también se enviará a las personas asistentes.

Una vez finalizada la presentación, **Lide Amilibia** abre turno de palabra.

**Txema Odriozola** pregunta a Beatriz Gázquez acerca de la media de edad que tenían los participantes en los grupos de trabajo de *Gobernantza +65*, porque había gente en esos grupos que no tenía "ni idea" de mayores. Así mismo comenta a Beatriz una segunda cuestión/reflexión acerca del modelo que se plantea en esta iniciativa en el sentido de que ese modelo está más cerca de la democracia participativa que de la democracia representativa de la que ha hablado en su presentación.

Beatriz Gázquez, en respuesta a la primera cuestión, señala que se buscó

generar un proceso muy híbrido donde se mezclaran intereses muy diversos y personas muy diferentes. Se consideró interesante contar con diferentes perfiles de personas que aportaran otras visiones para no caer en lo endogámico.

En relación a la segunda cuestión, comenta que legalmente estamos en una democracia representativa y que por eso ha de referirse a ella.

**Txema Odriozola** reflexiona sobre la cercanía de los políticos a los administrados y dice que se está avanzando mucho en este sentido.

Lide Amilibia pone un ejemplo de ese modelo participativo. El decreto de residencias se sube a Irekia, que es una plataforma de participación ciudadana, para que cualquier persona pueda opinar, hacer comentarios, sugerencias, etc. Y seguramente las personas que hagan alguna reflexión al respecto, tendrán conocimientos en la materia. Por eso es muy importante el tema de la capacitación de la que hablaba Beatriz Gázquez en su presentación.

Jose Luis Elosua plantea que hay que tener mucho cuidado con el tema del conocimiento. Las personas mayores podemos no tener conocimientos, pero sabemos lo que necesitamos. Porque si sólo tuviéramos en cuenta el conocimiento, todo estaría únicamente en manos de las personas técnicas.

En cuanto al tema de la participación, "cree que los políticos todavía no lo han entendido. Nos han preguntado después de que el proyecto está hecho. La participación debe darse desde el principio. La última decisión la tienen los políticos, pero siempre después de haber consultado a las personas mayores".

**Emilio Sola**, afirma su total acuerdo con lo expuesto por Jose Luis y comenta que como movimiento asociativo, las entidades de mayores "sois" tercer sector social. Hace referencia a la ley del Tercer Sector que plantea la participación en todas las fases, empezando por el propio diseño de las políticas y programas.

**Beatriz Gázquez** añade en relación al conocimiento, que se trata de capacitar, de dotar de conocimientos a las personas mayores, precisamente para no dejar todo en manos de las personas profesionales.

**Koldo Aulestia**, apunta que en relación a la participación de personas frágiles, hay que tener en cuenta su ritmo y que es fundamental adaptarse al mismo.

Antonio Campos señala que la participación cada vez es más difícil. Las

asociaciones abarcan al 29% de la población mayor pero que hay un 71% que no participa. A su entender hay un tema clave que es el de la preparación para la jubilación, para que las personas que se van a jubilar en breve puedan ir incorporándose a estos movimientos de mayores.

**Txema Odriozola** comenta sobre el tema del asociacionismo, y señala que Euskadi será donde más asociacionismo hay. Y en relación al edadismo, apunta que está de moda la *silver economía*, que se está dando una mirada a los mayores como una oportunidad.

**Emilio Sola** añade que también se encuentran dificultades a la hora de formar grupos intergeneracionales por la poca "participación" de las personas jóvenes. Cuesta la participación para un futuro relevo.

La silver economy está en la Estrategia Vasca de Envejecimiento Activo, en el eje 1: Adaptación de la sociedad al envejecimiento. Un nuevo modelo de gobernanza. Los expertos avanzan que va a costar mentalizar al mercado; en este sentido, los avances están siendo muy lentos.

**Txema Odriozola** dirigiéndose al representante del departamento de Salud, Guillermo Viñegra, alude al tema de las caídas de las personas mayores en el hogar.

**Koldo Aulestia** considera que para reforzar el tema del voluntariado es imprescindible que se valore económicamente la aportación voluntaria. No se valora la aportación y los conocimientos de las personas "expertas" voluntarias. No se cuantifica esa aportación. Es prioritario que se valore y que la administración la tenga en cuenta en concursos, convenios, etc.

**Emilio Sola** hace referencia a una diapositiva impactante en la que se recoge que, cuando se habla del tercer sector social, se habla de unas 350 entidades que engloban a 35.000 personas asalariadas y a 125.000 personas voluntarias, y que esto supone alrededor del 2,2% del PIB vasco.

También añade que el trabajo no se centra únicamente en el departamento de Empleo y Políticas Sociales sino que se está trabajando con otros departamentos para hacer algo verdaderamente transversal.

**Txema Odriozola** señala que hay mucho voluntario, que hay mucha gente con ganas de hacer cosas, incluso en las comunidades. Ese espíritu auzolan es muy importante en Euskadi.

**Lide Amilibia** añade que también se está trabajando en la Estrategia del Tercer Sector Social.

**Txema Odriozola** apunta que la gente no sabe lo que es el tercer sector y que sería interesante darle difusión. En este sentido, **Emilio Sola** comenta que pasa lo mismo con el Sistema Vasco de Servicios Sociales. **Txema Odriozola** propone hacer un documento más sencillo para explicar estos temas.

Jose Luis Elosua, siguiendo con el tema del voluntariado, apunta que se necesitan más voluntarios porque no se llega a cubrir todas las necesidades que demanda la sociedad. Hay que buscar incentivos para fomentar el voluntariado. Hay que motivar a la sociedad, animar a las personas para que dediquen parte de su tiempo libre. En este sentido, apunta que su entidad está intentando hacer un plan de comunicación para hacer llegar a la población que tienen una obligación con la sociedad y promocionar el valor del voluntariado.

**Emilio Sola** está de acuerdo en la importancia de la cuestión de cómo preparar a la jubilación y añade que, a nivel laboral pasa algo similar, en referencia a la transferencia del conocimiento. Es importante que haya una transferencia de conocimientos para que éstos no se pierdan.

**Koldo Aulestia** habla de concienciación. La sociedad civil es la que tiene que impulsar estas iniciativas, es la que tiene que hacer esa labor y no pedir que lo haga la administración.

**Beatriz Gázquez** recuerda que "el voluntariado se educa". Habría que empezar desde la infancia en la educación de la corresponsabilidad con la sociedad.

**Guillermo Viñegra** comenta que la problemática de la participación no es diferente de lo que ocurre en otros ámbitos. Siempre participan los mismos. Las políticas públicas tienen que existir aunque sea la sociedad civil la que vaya por delante.

Hay que tener en cuenta la evolución demográfica, el envejecimiento y sus consecuencias. Para el 2030, habrá casi un 30% de personas mayores de 65 años y esto tiene unas consecuencias sanitarias, sociales y económicas que hay que abordar. Hay que exigir políticas desde la prevención. Hace referencia al impuesto a la demencia fijado por la primera ministra británica. Las iniciativas de la sociedad civil tienen que ir a la par de las políticas públicas.

# 5. Ruegos y preguntas.

Tras las reflexiones anteriores, Lide Amilibia abre el turno de Ruegos y preguntas.

**Begoña Pablos** anuncia que el 15 de junio, con motivo del día mundial de la toma de conciencia y abuso en la vejez, la asociación Zahartzaroa organiza una jornada a la que invita a todos los asistentes.

**Txema Odriozola** sugiere que, según vayan obteniéndose las conclusiones de la iniciativa Gobernantza +65, podría ser interesante constituir un grupo de trabajo donde poder hacer una propuesta de Consejo de Mayores.

Al no haber más ruegos ni preguntas, dando las gracias por la asistencia, Lide Amilibia da por finalizada la sesión a las 12:15 horas.

**SECRETARIA** 

Vº Bº DE LA PRESIDENTA